
2017 年施政報告  
 

立法會食物安全及環境衞生事務委員會特別會議  
（ 2017 年 1 月 24 日）  

 
食物及衞生局局長發言要點  

 
主席、各位委員：  
 
  我今天好高興能夠有機會跟各位議員簡介食物

及衞生局在環境衞生、食物安全及漁農方面的新政策措

施，以及新一年的工作重點。  
 
新措施  
 
公眾街市   
 
 政府將在新發展區興建具規模的公眾街市，並已在

東涌新市鎮擴展區及洪水橋新發展區初步物色到合

適的地點，並會繼續在其他新發展區，物色合適地

點。  
 

 政府期望兩個位於策略位置的新公眾街市，可以發

展成爲該區域的具規模的街市，服務範圍不單是東

涌新市鎮擴展區及洪水橋新發展區，亦可輻射至整

個東涌及天水圍。我們會配合發展局發展該兩個新

發展區的時間表，並在適當時間諮詢有關區議會及

立法會。  
 
 此外，我們會繼續改善現有多個公眾街市的硬件，

包括重置、重新設計和更新設施等。由 2015 年 7 月

1 日起，政府把安裝冷氣的租戶支持率門檻由 85%
調低至 80%。我們現在總共有十個街市／熟食中心
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已取得足夠絶大部分支持安裝冷氣。有關的可行性

研究會陸續進行。我們亦會致力推動硬件和管理的

同步提升。  
 
促進動物福利  
 
  就促進動物福利方面，我非常感謝立法會的支持，

通過修訂《公眾衞生（動物及禽鳥）（動物售賣商）規

例》（第 139B 章），加強規管動物買賣和繁育及售賣狗

隻活動。修訂規例將於 3 月 20 日開始正式實施。漁農自

然護理署已作好準備會在未來數星期向動物售賣商及公

眾介紹新的規管制度。。 
 
全城清潔  

 
  在總結 2015 年「全城清潔」運動的經驗後，我們與

各區區議會轄下的環境衞生委員會建立了一個每半

年一次會面的機制，這有助政府適時檢討和調整有

關的處理策略。  
 

  上一次的會議剛於 9 月 20 日舉行。與會者支持食環

署在諮詢相關區議會後，在棄置垃圾黑點安裝網絡

攝錄機試驗計劃。試驗計劃在去年 12 月 30 日實施

自今，已初見成效，有關棄置垃圾黑點的情況已有

所改善。  
 
  另外，政府將每年額外投入 1 億 1,900 萬元，加強

清潔環境，針對衞生黑點及防治蚊患的工作。我們

亦會成立專責執法隊伍及進行網絡攝錄機試驗計

劃。  
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活化農地  
 
  我們於去年公布的新農業政策落實進展良好。各項

措施的進展如下：  
 

[農業園： ] 
  就設立農業園方面，我們聘請的顧問已大致完成工

程可行性研究。下一步我們將聘請另一顧問，負責

為農業園進行詳細的勘查研究，以及設計和建造的

工作。  
 

[農業持續發展基金： ] 
  為數 5 億元的「農業持續發展基金」已於去年年底

正式開始接受申請。  
 
  此外，食衞局與發展局將會在今年內開展「農業優

先區」的顧問研究，物色較大面積的優質農地，促

使荒置農地恢復作長遠農業用途。  
 
 
持續推行的措施 
 
食物安全  
 

 此外，我們將透過更新食物安全標準、優化食物入口管

制和監察工作，以及優化檢測設備，加強本港食安系統

的把關功能。 
 

 我們會不時檢視食物安全標準，包括會就規管食用油脂

的安全及品質標準提出修例建議、制訂有關優良使用煎

炸油規範的業界指引，以及就加強食物內金屬雜質含量

的規管進行公眾諮詢。 
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 食物安全中心亦會透過增撥人手、提升資訊科技管理系

統，優化現有的食物入口管制和監察工作。政府化驗所

正研究覓地重置並擴充其轄下的食物安全檢測所，以提

升其運作效率及檢測能力。 
 
骨灰安置所政策  
 
  政府亦正實行三管齊下的策略，即增加公營龕位供

應、推廣綠色殯葬，以及規管私營骨灰安置所。  
 
  在興建公營骨灰安置所方面，我們已就 14 幅用地諮

詢了 9 個區議會，可提供的新龕位總數約為 59 萬

個，約為規劃的新龕位總數的三分之二。我們計劃

在來年就另外三個項目諮詢區議會，以鞏固公眾龕

位未來 15 年的供應，屆時希望得到相關區議會的支

持。  
 
  規管私營骨灰安置所方面，我們已向本屆立法會重

提《私營骨灰安置所條例草案》。我們非常感謝立法

會的支持，對於現時草案委員會已進入逐條審議階

段感到鼓舞。我們會繼續全力配合立法會的審議工

作，以期盡早落實有關規管制度。  
 
  在推廣綠色殯葬方面，政府已在去年推出新一輪有

關綠色殯葬的宣傳工作，以期逐步改變傳統觀念和

文化，鼓勵市民採用可持續推行的綠色殯葬方式。

政府會繼續致力推行有關工作。  
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活家禽業的未來路向  
 
  近來，禽流感的個案在全球各地均有出現。入冬以來已

有四宗人類從內地感染 H7N9 禽流感個案，顯示我們必

須保持警覺，致力減低本港爆發禽流感的風險。政府正

進行就活家禽業的未來路向的顧問研究。研究將近完成。

我們會在未來數月就顧問提出的建議諮詢公眾，以訂下

相關的政策方針。 
 
歡迎各位議員提出問題，謝謝。  
 
 
食物及衞生局  
二零一七年一月  


